
该来的，总归还
是来了，中国男足国
家队迎来了又一次
出发。

北京时间 3月
19日深夜，当国足
一行人从广州踏上
飞往新西兰惠灵顿
的航班那一刻起，无
论是 20天前正式出
任国足新帅的扬科
维奇，还是经历过上
一次 12强赛出局洗
礼的武磊、张琳芃、
吴曦和颜骏凌，以及
第一次穿上国家队
队服的林良铭、陈蒲
和孙国文，压力都扑
面而至，即便他们将
要参加的，只是与新
西兰国家队的两场
热身赛。

“全力以赴，争
取最好的结果和表
现。”球队出发之前，
扬科维奇非常明确
地告诉每一个人，从
国家队的层面来讲，
只有比赛，没有热
身，更没有友谊赛的
概念。队内一位人
士更是直言，在已经
进入又一个世界杯
预选赛周期的情况
下，与新西兰队的这
两场比赛“当成世预
赛去打就对了”。
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把热身赛当世预赛踢，国脚登机前还在加练

很久没被练到不想动了

武磊：国家队没友谊赛
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对参加“扬一期”的中国男足国家
队球员来讲，从广州到新西兰的那张机
票，绝对不是嘴上说一句“努力”或者

“加油”就能拿到的。
“真正算得上休息的话，也就是17日

那一天，包括从海口转场到广州，当天队
里也安排了训练。”回想起从3月1日国
足开始集训到现在的历程，一名“老国
脚”坦言，已经很久没有过这种被练到不
想动的经历了。“不过大家都很清楚，你
不练就跟不上，自然有人来顶你的位置，
所以就算是休息，我们几个也都在酒店，
一起去健身房动了动。”

这样的氛围，显然是扬科维奇想要
看到的。

对接手国足不到一个月的扬科维
奇来讲，上任之后的第一项任务，就是
打好与新西兰国家队的两场热身赛，虽
然外界对这支已经一年没有打过国际
比赛的国足没抱多大期望，但是作为主
教练，扬科维奇的心里当然清楚，任何
一场国家队的比赛，都会被放到显微镜
下来审视，这也注定无论对手是谁，国
足都必须把比赛打好，这也是他一再跟
队员强调“国家队的每一场比赛都是最
重要的”，并且要求“每个人都必须全力
以赴”的主要原因。

过去的这十几天时间里，扬科维奇
给自己制定的工作目标也非常明确，那
就是“了解并掌握球队及球员情况，推出
并演练技战术打法，强化队内良性竞
争”。在中国执教的这几年时间里，虽然
扬科维奇重点观察的是那些适龄的国字
号年轻球员，但是对于中超中甲联赛，尤

其是国家队的队员，一直保持着
关注，所以在他带队参加东亚四
强赛时，第一时间便确定了几名
超龄国脚的人选，由此也不难看
出，对于中国球员，他的“功课”
做得还是非常足的。

本次国足集训，扬科维奇
在热身赛中“雨露均沾”，除了
位置比较特殊的门将之外，其
他球员全都获得了至少45分
钟的比赛时间，一方面他需要

通过更接近实战的热身赛来考察队员，
另一方面，他希望通过这样的方式告诉
大家，在他的球队当中，只要态度端正，
训练认真，身体和状态达标，每个人都
有机会打上主力。“作为团队中的一员，
每个人都必须发挥出应有的作用，时刻
做好上场比赛的准备，而不仅仅是坐在
场边等待机会。”

从上任的第一天开始，扬科维奇便
公布了“体脂率不能超过10%”的“死命
令”，而且跟他在亚运队执教时一样，每
天早餐之前，都会对球员进行称重。从
目前的情况来看，至少在体脂率方面，
所有队员都达到了标准，毕竟谁都不想
因为这个原因，被扬科维奇“挡”在前往
新西兰的航班登机口外面。

3月19日，也就是国足出发前往新西
兰的当天上午，扬科维奇依然安排所有
队员前往广州越秀山体育场训练，而且
上了一次名副其实的大量，算是把“抓紧
每一分钟”这句话落到了实处。事实上，
扬科维奇的“不近人情”，也有不得已的
苦衷，毕竟国足一行要搭乘的是当天晚
上的航班，路上需要超过10个小时，而球
队抵达新西兰之后不可能马上安排大运
动量训练，在23日的比赛迫在眉睫的情
况下，扬科维奇只能用这样的方式，让队
员提前进入“新西兰时间”了。

早餐前称重，体脂全达标

用“状态火热”这三个字来形容在
国足两场热身赛都取得了进球的林良
铭，并不为过。

“在保级球队打出了争冠球队的
表现。”这是2022赛季结束之后，不少
大连球迷对林良铭这个“自家孩子”的
评价，甚至在他传出有可能被其他中
超球队挖走的消息之后，一些球迷又
揪心又开心，揪心的是不希望这位上
赛季为大连人队打进13球的射手离
开，开心的则是想看到他在一个更好
的平台上展示和提升自己。

即便在西甲见过了“大场面”，但
是能够入选中国男足国家队，林良铭
依然感到开心，毕竟这也圆了他从小
踢球便深埋在自己心里的梦。“很荣幸
穿上国家队的衣服进行训练和比赛，
很开心能够来到这个新的大家庭，我
非常珍惜在国家队的每一天。”

虽然在外界看来，强调身体对抗
和体能的扬科维奇相当“魔鬼”，但是
对原本就以奔跑能力见长的林良铭
来讲，反而让他有一种如鱼得水的感
觉，两场热身赛中的进球，都跟他在比

赛中不知疲倦地奔跑分不开。“平时
训练的节奏和强度很高，但是氛围非
常好。作为球员来讲，我们在场上会
严格执行主教练的技战术安排，全力
以赴，把自己的特点发挥出来。另外，
在平时的训练中，我们跟队友和老大
哥之间一直都有交流沟通，大家形成
了这种默契，才取得了进球。”

作为这支备战下届世界杯预选赛
的国足新军里的“新兵”，林良铭坦言自
己需要学习和提高的还有很多。“老大
哥们在球场上的职业精神，包括那种资
历，还有其他各方面都是我需要学习
的，同时也希望能够有机会打更多的比
赛，帮助自己在经验等方面有更大的提
高。”虽然在过去的三年时间里，因为疫
情的缘故，中超联赛无论比赛数量还是
质量都受到了很大的影响，但是即便如
此，在林良铭看来，这几年在中超赛场
上的洗礼，对自己有很大的帮助。“这两
年比赛时间越来越多，通过比赛自己在
积累自信心、比赛经验方面有所提升，
希望能把这种好的表现带到国家队，打
好接下来（与新西兰队）的两场比赛。”

2010年2月，当不满19岁的武磊
第一次穿着中国国家队球衣站到东
亚四强赛的舞台上时，可能连他自己
都没有想过，13年的时间过去了，当
年的“小将武磊”在32岁的时候，依
然带着朝气和对胜利的渴望，在全新
组建的这支国家队中，开启属于自己
的新征程。

作为国足阵中资历最深的队员之
一，武磊坦言，不管是新帅扬科维奇面
对队员，还是队员面对扬科维奇，都需
要一个相互之间的磨合过程，而针对
接下来与新西兰队的两场比赛，能够
展现出一个全新的面貌，是教练和队
员的共同心愿。“因为主教练是新上任
的，所以这两周时间我们更多是尽快
了解主教练对我们的技战术打法要
求，到目前为止我们已经很好理解了
主教练的要求，虽然大家练得都比较
辛苦。其实现在相当于一个冬训的时
期，所以不管从体能还是技战术来说，
特别是新的主教练到来之后，大家也
在相互之间进行磨合。首先大的方向
都是一样的，每个人来到国家队都会
尽自己最大努力，全力付出为球队做
贡献。新教练来了之后，很明显感觉
到他对球队纪律和技战术，包括生活
当中的要求很严格，所以我们每个人
都要尽力做好自己，不仅是在球场上，
生活中也是一样的。”

虽然跟扬科维奇打交道的时间
并不算长，但之前效力西班牙甲级联
赛的经历，让武磊能更好地理解国足
新帅的“欧式”足球理念，比如对待热
身赛的态度。“主教练来了之后强调
了很多细节，我们希望能够把防守做
好的前提下赢得比赛，因为主教练也
是说了，在国家队是没有友谊赛概念
的，所有的比赛都要去全力赢下，我
们要争取把防守做好，尽量不丢球。”
至于被外界视为“魔鬼”的大运动量
训练，武磊表示，对职业球员来讲，这
些都是最常规的操作。“我觉得这是

对足球运动员最基本的要求，对于每
个球员来说都要很好完成教练的要
求，不管是平时生活中还是在训练场
上，每个人都要有对自己包括对这支
球队的一份责任。”

此前，与国内球队的几场热身赛
中，武磊在锋线上的作用相当明显，尤
其是在关键球的处理方面，用国足一
位人士的话说就是“老将就是稳，看着
让人放心”，而武磊考虑更多的，则是
如何在国足这个团队当中发挥更大的
作用。“我觉得（跟年轻队员相处）没有
什么特别难的，大家平时在联赛也都
有交手，都是非常出色的球员。不管
是老队员还是年轻队员，对于主教练
强调的技战术理念，大家都能很好地
理解，然后在一些细节方面要慢慢去
做好。从我自己来讲，肯定还是会把
打进世界杯作为自己的目标，这也不
是我一个人的梦想，所有的足球人都
有这个梦想。不管是老队员、年轻队
员还是队里其他人，只要我们能为这
支球队做出贡献，相信大家都会全力
以赴。只要国家队需要我，只要我还
在国家队，我都会尽自己最大的努力
做出贡献。”

林良铭：交流形成默契


